
O Ministério Público soli-
citou à Secretaria Munici-
pal de Educação informa-
ções atualizadas sobre o 
andamento das obras da 
Escola Municipal de Edu-
cação Infantil (EMEI) do 
bairro Quinhões e da qua-
dra da Escola Municipal 

Professor Doutor Édison 
José de Paula. O pedido, 
assinado pelo 2º promotor 
de Justiça de Monte Mor, 
Marco Aurélio Bernarde 
de Almeida, estabelece 
um prazo de 15 dias para 
a resposta da gestão mu-
nicipal.                      PÁGINA 05

Explosão aconteceu na quarta-feira e mobilizou socorristas; Bombeiros controlaram fogo
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Henrique 
do Paraíso 
sanciona escola 
cívico-militar

divulgação

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) 
sancionou a lei 7417 de 
2025, instituindo o Pro-
grama Escola Cívico-Mi-
litar em Sumaré. A inicia-
tiva tem como objetivo 
aprimorar a qualidade do 
ensino público municipal 
por meio de uma gestão 
mais eficiente e discipli-
nada. O programa busca 
implementar um mode-
lo de ensino voltado para 
o desenvolvimento de va-
lores cívicos e habilidades 
de cidadania.          PÁGINA 03 Chefe do Executivo de Sumaré emplacou projeto modelo

Explosão mata trabalhador em 
Paulínia; Polícia Civil já investiga

MP questiona atualização de obras
de escola e quadra em Monte Mor

Idoso não resistiu aos graves ferimentos em empresa depois da explosão de caminhão de combustível 
no bairro Bonfim; inquérito foi aberto e possíveis causas do acidente são apontadas por investigadores

Promotor concedeu prazo de 15 dias 
para obter respostas da Secretaria 
de Educação sobre a situação da 
EMEI do bairro Quinhões e da 
quadra esportiva do Jd. Paulista; 
cidade tem obras não entregues
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Durante a primeira reunião do Conselho de Desenvolvimento da Região Metropo-
litana de Campinas (RMC) em 2025, realizada nesta quarta-feira (20), sob a lideran-
ça do novo presidente, o prefeito de Campinas, Dário Saadi (Republicanos), o chefe 
do Executivo de Hortolândia, Zezé Gomes (Republicanos), questionou uma posição 
do Governo do Estado sobre a criação de pelo menos 200 novos leitos hospitalares. 
A proposta havia sido mencionada pelo governador Tarcísio de Freitas.        PÁGINA 07

A Polícia Civil de Paulí-
nia abriu inquérito nesta 
quinta-feira (20) e investi-
ga oficialmente as causas 
da explosão de um cami-
nhão de combustível que 
resultou na morte de um 

trabalhador e deixou ou-
tros dois gravemente fe-
ridos na cidade. O uso de 
celular ou problemas de 
aterramento são hipóte-
ses levantadas pela polí-
cia. Com a explosão, um 

homem de 71 anos mor-
reu - ele chegou a ser so-
corrido no Hospital das 
Clínicas da Unicamp, mas 
não resistiu à gravidade 
dos ferimentos. 

PÁGINA 09

A Prefeitura de Nova Odessa assegurou nesta quinta-feira (20), em reunião com 
a diretoria do SSPMANO (Sindicato dos Servidores Públicos Municipais e Autár-
quicos), a reposição integral da inflação acumulada nos últimos 12 meses nos sa-
lários, de 5,06%. Conforme acordado com o Sindicato, projeto de lei será enviado 
à Câmara, de forma que o reajuste reflita já na folha de pagamentos deste mês de 
março, data-base da categoria.                                                                                             PÁGINA 06

Zezé Gomes cobra Estado por 
criação de 200 leitos na RmC

Nova odessa propõe reajuste 
de 5,06% ao funcionalismo

Unidade de saúde do São Gabriel também é uma das obras que não foram terminadas por prefeitos anteriores

divulgação



Na trilogia de Cixin Liu, 
The Three-Body Pro-
blem Series, as forças 

que pretendem destruir os cien-
tistas, e assim acabar com a pro-
dução de ciência na Terra, vêm 
do espaço sideral. O primeiro 
volume da trilogia foi adaptado 
como uma série pela Netflix. Os 
alienígenas planejam invadir o 
nosso planeta num futuro em 
que, sem ciência e tecnologia de 
ponta de defesa, seríamos inca-
pazes de enfrentar uma invasão 
extraterrestre.

Hoje, a anticiência pode pro-
vir da política, da religião ou de 
ideologias fortemente arraiga-
das, das redes sociais e de inte-
resses econômicos distintos. As 
forças destrutivas da anticiên-
cia terráquea vêm de vários can-
tos, inclusive de países gover-
nados pela extrema direita, ho-
je representada pelas políticas 
implementadas pelo governo 
Trump. Os ataques à ciência que 
se praticam nos Estados Unidos 
da América são amplamente co-
mentados por revistas e por as-
sociações no mundo todo.

A postura da comunidade 
científica internacional pode-
-se resumir traduzindo o iní-
cio de um recente artigo da re-
vista Nature: “Trump 2.0: um 
ataque à ciência em qualquer 
lugar é um ataque à ciência em 
qualquer lugar. O presidente 
dos EUA, Donald Trump, pre-
tende demolir a ciência e as 
instituições internacionais. A 
comunidade científica global 
deve tomar uma posição con-
tra estes ataques.”

Outro exemplo de anticiên-
cia vinda do Estado é visível na 
Hungria. Em várias declara-
ções onde se diz desfavorável à 
preocupação global a respeito 
das mudanças climáticas, Vik-
tor Orbán, primeiro-ministro 
de extrema direita da Hungria, 
declara: “As ‘elites ocidentais’ 
estão demasiado preocupadas 
com as quotas de carbono e não 
o suficiente com a queda das ta-
xas de natalidade”. Isso sem fa-
lar da cruzada do Viktor Orbán 
contra a liberdade acadêmica, 
exemplificada pelo fechamen-
to da Universidade Centro-Eu-
ropeia (CEU).

Para fechar esta curta lista de 
exemplos de Estados anticiên-
cia, é mister não esquecer que 
a postura anticiência do gover-
no Bolsonaro não é coincidên-
cia: foi um projeto que se mos-
trou incompatível com a ciên-
cia, com a tecnologia, com o de-
senvolvimento sustentável des-
de seu início. Além de perseguir 
o ensino superior e toda a cria-
ção de ciência vinda das univer-
sidades públicas, foi responsável 
pela demora na vacinação con-
tra covid, que causou mais de 
setecentas mil mortes no Brasil.

Os movimentos anticiência, 
contudo, não se reduzem às po-
líticas de Estado e podem ser 
identificados nos extremos do 
espectro político. Caminhos an-
ticiência conspiram, hoje, para 
desacreditar todo o universo da 
ciência e os cientistas em parti-
cular. Segmentos sociais mili-
tam contra determinadas áreas 
da ciência somando-se a fenô-
menos identitários. Muitos ofe-
recem explicações (e aplicações) 
distantes de quaisquer evidên-
cias científicas ou criam univer-
sos paralelos onde sequer os fe-
nômenos observáveis são acei-
tos como realidades.

O movimento antivax, por 
exemplo, é global, pode-se en-
contrar em setores da direita e 
da esquerda e constitui um dos 
mais poderosos grupos anti-
ciência do planeta. A Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) 
identificou a hesitação vacinal 
como uma das ameaças à saú-
de global. De fato, os antivax 
podem ser responsabilizados 
pelos aumentos recentes de al-
gumas das principais doenças, 
que incluem: sarampo, coque-
luche, caxumba, rubéola e difte-
ria. É bom lembrar que os movi-
mentos antivax não se limitam 
a mentir sobre os efeitos deleté-
rios de todas as vacinas, mas são 
ativamente contrários à pesqui-
sa sobre vacinas e a toda a ciên-
cia que sustenta esta pesquisa. 
A variedade de teorias da cons-
piração antivacina, anticiência, 
e que também perseguem cien-
tistas, é tamanha que requer um 
tratado até para descrevê-las. 
Muitas, porém, usam elemen-
tos que afirmam que os cientis-

tas estão trabalhando para sa-
tisfazer a interesses escusos de 
grupos econômicos ou políticos.

As redes sociais produziram 
uma avalanche de mentiras e de 
pseudocientistas que se trans-
formam nos arautos da anti-
ciência em temas específicos. A 
sequência de aparição dos pseu-
docientistas é sempre similar, a 
apresentação de um currículo, 
real ou imaginário, apresentan-
do credenciais, seguido por um 
longo discurso que tenta con-
vencer que as vacinas matam ou 
que são só as grandes empresas 
que atacam a homeopatia.

A retórica anticientífica po-
de, também, ser alimentada por 
empresas, como demonstrado 
na negação, durante décadas, 
dos efeitos deletérios do con-
sumo de tabaco pela indústria 
do cigarro ou por empresas de 
energia que minimizam as al-
terações climáticas.

A oposição aos movimentos 
anticiência requer, necessaria-
mente, justificativas da defesa 
da ciência, e, por consequência, 
dos cientistas. Reconhecer que 
nem toda ciência trouxe benefí-
cios para a humanidade, ou que 
vacinas podem ter efeitos co-
laterais perigosos, faz parte da 
defesa da ciência que existe e a 
que necessariamente deve con-
duzir a humanidade a novos co-
nhecimentos.

A decisão política de realizar 
o Projeto Manhattan, que as-
sociou cientistas brilhantes pa-
ra desenvolver a primeira bom-
ba atômica, é bem conhecida. 
Os efeitos trágicos dos bombar-
deios atômicos em Hiroshima 
e Nagasaki têm origem na físi-
ca, que descobriu a transforma-
ção de matéria em energia. Ao 
mesmo tempo, o uso pacífico da 
energia nuclear é evidente e os 
reflexos da ciência que hoje co-
nhecemos sobre radioativida-
de têm papel crucial na medi-
cina. Novas descobertas sobre 
reatores nucleares de fissão se-
guros, ou reatores de fusão, po-
dem mudar a forma em que re-
cebemos energia e colaborar pa-
ra a diminuição do aumento da 
temperatura no planeta. Assim, 
reconhecendo as tragédias de 
Hiroshima e Nagasaki, bem co-

Anticiência no nosso planeta hoje mo a ameaça constante de países 
que dominam a tecnologia capaz 
de produzir bombas atômicas, as 
descobertas da física determina-
ram muitos dos avanços recentes 
da humanidade que nos permi-
tiram elevar a expectativa de vi-
da, a qualidade de vida e a nossa 
capacidade de comunicação nes-
tes últimos cem anos. Descober-
tas futuras da ciência podem, as-
sim espero, evitar a desaparição 
da espécie humana nos próximos 
séculos por causa dos fenômenos 
extremos, que já estamos obser-
vando, causados pelas mudanças 
climáticas.

Já as vacinas, que tomo como 
outro exemplo, têm sim efeitos 
colaterais que podem ser graves, 
mas são raros e sua ocorrência é 
tão baixa que os benefícios exce-
dem em muitas ordens de mag-
nitude os possíveis efeitos deleté-
rios. Tomo como exemplo a vaci-
na MMR, que protege as crianças 
contra sarampo, caxumba e ru-
béola. Esta vacina pode, sim, cau-
sar alergias perigosas numa taxa 
de uma em um milhão de doses 
aplicadas. Por outro lado, a taxa 
de mortalidade de crianças por 
sarampo das crianças não vacina-
das é de três por mil doentes. Em-
bora a mortalidade por caxumba 
seja extremamente baixa, as com-
plicações decorrentes da doença 
têm uma mortalidade que varia de 
quatro a dez por cento. A mortali-
dade por rubéola varia com local 
e condição econômica e sanitária 
do doente, mas pode representar 
entre 1 e 0,1 por cento, sem consi-
derar as complicações decorren-
tes da infecção pelo vírus. Tam-
bém está amplamente provado 
que, apesar das teorias da cons-
piração dizendo o contrário, a va-
cina MMR não tem relação algu-
ma com a aparição do transtorno 
autista. Olhando para as probabi-
lidades de aparição de efeitos se-
cundários e comparando aos pe-
rigos de mortes por doença, é evi-
dente que a vacinação por MMR é 
absolutamente necessária.

Sem ter que temer por agora 
desafios vindos do espaço side-
ral, a anticiência na Terra deve 
ser enfrentada. Somente a ciên-
cia existente e aquela que a hu-
manidade ainda deve criar po-
dem continuar a nos tornar mais 
cientes do nosso mundo e evitar 
a desaparição de nossa espécie 
por novas pandemias ou por fe-
nômenos extremos causados pe-
las mudanças climáticas.

Hernan Chaimovich  é Professor Emérito do Instituto de Química da USP e ex-presidente do CNPq

Atransição para 
uma economia 
circular é con-

siderada um dos prin-
cipais eixos para en-
frentarmos os desafios 
ambientais e sociais da 
atualidade. Esse modelo coloca o 
setor de saneamento em posição 
de protagonismo, não apenas pe-
la capacidade de tratar e geren-
ciar adequadamente os resíduos 
gerados, mas também por trans-
formar esses resíduos em recur-
sos valiosos para a sociedade.

A economia circular propõe 
um modelo em que os resíduos 
deixam de ser vistos como pro-
blemas e passam a ser reapro-
veitados como insumos para no-
vos processos. No saneamento, 
isso se reflete em ações como a 
recuperação de nutrientes do 
lodo e o reaproveitamento de 
águas residuais para usos in-
dustriais, agrícolas e urbanos. 

Iniciativas que colabo-
ram para a redução da 
pressão sobre os recur-
sos naturais, e que ge-
ram ganhos econômi-
cos e sociais.

Um conceito amplia-
do que abrange soluções como 
o reuso de água e a implemen-
tação de tecnologias de circui-
to fechado, que permitem a re-
ciclagem contínua dos recursos 
hídricos. Por meio de sistemas 
avançados, como membranas 
e ultrafiltração, é possível tra-
tar e reutilizar águas residuais, 
minimizando a dependência de 
fontes externas e otimizando o 
uso da água.

Em regiões costeiras ou áreas 
com pouca disponibilidade de 
água doce, por exemplo, a des-
salinização se destaca como 
uma solução imprescindível pa-
ra viabilizar a circularidade no 
uso da água. Com tecnologias 

de ponta, como a osmose rever-
sa, é possível converter água do 
mar em água potável e utilizá-
vel para fins diversos. Uma al-
ternativa que garante segurança 
hídrica para áreas severamente 
afetadas pela escassez.

Os benefícios da economia cir-
cular no saneamento vão além 
da preservação ambiental. Ela 
também fomenta o desenvolvi-
mento da economia local, com 
a criação de empregos verdes, 
no estímulo à inovação tecno-
lógica e reduz custos para mu-
nicípios e empresas. Ao valori-
zar cada recurso, promovemos 
e reforçamos a conscientização 
sobre o uso responsável da água, 
um bem cada vez mais escasso, 
e que é fundamental para a vida.

No entanto, vale a ressalva, 
para que essa transformação 
aconteça em rápida e maior es-
cala, é indispensável fortalecer 
as parcerias público-privadas, 
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Como a Economia Circular está 
redefinindo o Saneamento no Brasil

investir em tecnologias disrup-
tivas e implementar políticas pú-
blicas que incentivem a adoção 
de práticas sustentáveis no setor 
de saneamento.

Embora estejamos apenas no 
início dessa jornada, as possibi-
lidades são imensas. O Brasil, um 
país com uma rica biodiversida-
de e recursos hídricos vastos, es-
tá em uma posição privilegiada 
para liderar essa transição. Com 
o Marco Legal do Saneamento, já 
surgem oportunidades de curto, 
médio e longo prazo para acele-
rar o desenvolvimento sustentá-
vel nesse setor.

Cada gota tratada, cada resí-
duo reutilizado, é um passo em 
direção a esse futuro mais sus-
tentável.

Por isso, convido empresas, go-
vernos e a sociedade como um to-
do a unir esforços para construir-
mos um modelo de saneamento 
que beneficie o meio ambiente, 
fortaleça a economia e melho-
re a qualidade de vida da popu-
lação. Comprometidos com es-
sa visão, continuaremos lideran-
do esse movimento com inova-
ção, responsabilidade e a certe-
za de que juntos podemos trans-
formar desafios em oportunida-
des concretas.

André Ricardo Telles é CEO da Ecosan, empresa de soluções sustentáveis para o tratamento de água e recuperação de efluentes. Pós-Graduado 
em Inovação na Universidade CUOA na Itália, com MBA pela FGV, Telles já publicou livros no Vale do Silício pela IBM-USA
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BrK ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPa macarenko....................3903-1455
Prefeitura municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda municipal..................3873-2656
Polícia militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital regional..................3828-4727
rodoviária...............................3873-2026
Cartório de registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
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Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura municipal............3965-1400
Câmara municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda municipal.................3809-8000
Polícia militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2841
Terça-feira, 18 de março de 2025

Concurso 3345
Terça-feira, 18 de março de 2025

Concurso 2789
Quarta-feira, 19 de março de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2748
Quarta-feira, 19 de março de 2025

Concurso 6683
Terça-feira, 18 de março de 2025

04  05  12  34  36  48

14  25  26  33  37  39

09  14  25  26  38  44

01   02   04   09   11
12   13   14   17   18
19   20   21   23   24

01   05   08   09   11
33   35   36   39   41
43   51   55   63   74
80   81   92   97   99

20   23   53   60   71

Clima Região

dia de sol, com nevoeiro ao 
amanhecer e algumas nuvens 

à tarde. noite de céu limpo. 

TEMpERATuRA

mínima 17 o  l  máxima 31 o
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Promotoria cobra 
obras da EMEI 
Quinhões 
em Monte MorCidadesSEXTA-FEIRA
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VAcInAção

Data: 22/03/2025
Horário: das 9h às 15h

Unidades:
- USF Bandeirantes - rua Josias ma-
cedo Neves, 15 - Parque Bandeirantes
- USF denadai - rua Luciano ramos 
ayala, 553 - Jardim denadai
- USF Ypiranga - rua rodigar araújo 
Santos, 21 - Jardim Ypiranga
- USF São Judas - rua Circular, S/N - 
Jardim São Judas Tadeu
- USF Jardim do Trevo - rua Inácio No-
gueira de moura, 226 - Jardim do Trevo

- USF Cis Nova Veneza - rua Paraíba, 
211 - Jardim São Francisco
- USF matão - rua São Tiago menor, 
195 - matão
- USF Nova Terra - rua Carlos rogerio 
Farias, 315 - Nova Terra
- USF Paraiso - rua expedito Vieira da-
masceno, 50 - Jardim Paraiso
- USF angelo Tomazin - rua Gervacina 
alves Ferreira, 1450 - angelo Tomazin
- UBS dall’orto - rua Piracanjuba, 95 
- dall’orto
- USF Florely - rua argia demarchi, 72 
- Jardim Florely

- USF maria antônia - rua oswaldo 
Vaccari, 685 - maria antônia
- UBS CS II - rua antonio do Valle me-
lo, 1510 - Centro
- USF Vasconcelos - rua João de Vas-
concelos, 777 - Jardim Vasconcelos
- USF Veccon - rua moacyr Cândido 
de oliveira, 158 - residencial Veccon
- USF Bordon - rua antonieta ravag-
nani Tanner, 190 - residencial Bordon
- USF Lucélia - rua argentina, S/N - 
Jardim Lucélia
- USF Picerno - rua da Saúde, S/N - 
Picerno

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Sumaré realiza-
rá neste sábado (22), das 9h 
às 15h, vacinação contra a 
dengue e febre amarela. As 
vacinas serão aplicadas em 
quase todas as USFs (Uni-
dades de Saúde da Família), 
exceto nas unidades Santa 
Clara, Viel, Cruzeiro e Mó-
dulo Soma. Durante a cam-
panha serão ofertadas pri-
meiras e segundas doses do 
imunizante contra a den-
gue, para crianças e adoles-
centes de 10 a 14 anos.

 Já a vacinação contra a 
febre amarela será aplica-
da em crianças acima de 9 
meses e adultos menores de 
60 anos. Para receber a va-
cina, é necessário apresen-
tar o cartão de vacinação e 

Sumaré realiza vacinação contra a 
dengue e febre amarela neste sábado

Unidades de saúde de Sumaré estarão abertas das 9h às 15h

divulgação

DoSES nEcESSáRIAS

A Sociedade Beneficen-
te São Judas Tadeu reali-
zará no próximo dia 26 
de abril (sábado), a partir 
das 20h, no Clube Recrea-
tivo, um jantar dançan-
te em comemoração aos 
60 anos de atividades em 
prol da comunidade. Em 
1965, a São Judas Tadeu 
foi fundada sob a lideran-
ça da saudosa irmã Rita 
Barroso de Albuquerque.

Os convites estão sen-
do vendidos por R$190 por 
pessoa, com direito à ali-
mentação e bebidas à von-
tade. As mesas poderão ser 
reservadas até o dia 15 de 
abril. Além disso, também 
é possível adquirir cotas e 
patrocinar o evento. Os va-

lores arrecadados serão re-
vertidos para apoiar cau-
sas sociais da entidade.

A São Judas Tadeu é 
uma OSC (Organização 
da Sociedade Civil) que 
atende crianças, adoles-
centes e mulheres em si-
tuação de vulnerabilida-
de social. “Parabéns pe-
lo aniversário e pelos re-
levantes serviços para as 
pessoas que mais preci-
sam de nossa cidade”, dis-
se a secretária de Inclusão 
Social de Sumaré, Noemi 
Stein Sciascio.

 Para mais informações 
ou para adquirir ingres-
sos entre em contato pelo 
WhatsApp 19 98397-8619, 
99578-1382 e 99258-2780. 
O Clube Recreativo fica na 
Avenida Rebouças, 863, 
no Centro de Sumaré.

Sociedade São Judas 
Tadeu organiza jantar 
para 60º aniversário 

conVITES DISPoníVEIS

Valores arrecadados serão revertidos 
para apoiar causas sociais da entidade

divulgação
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Legislação implementa modelo de ensino focado em valores cívicos, habilidades de cidadania e melhoria da qualidade 
da educação, além de objetivar a gestão eficiente das unidades; outra meta é reduzir os indicadores de evasão escolar

Henrique do Paraíso sanciona lei que 
institui escola cívico-militar em Sumaré

Programa criado pelo prefeito de Sumaré será avaliado 
anualmente por resultados pedagógicos e administrativos

divulgação

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) san-
cionou a lei 7417 de 2025, 
instituindo o Programa Es-
cola Cívico-Militar em Su-
maré. A iniciativa tem co-
mo objetivo aprimorar a 
qualidade do ensino públi-
co municipal por meio de 
uma gestão mais eficiente e 
disciplinada, sem substituir 
outros programas educacio-
nais já existentes. O progra-
ma busca implementar um 
modelo de ensino voltado 
para o desenvolvimento de 
valores cívicos, habilida-
des de cidadania e melho-
ria na qualidade da educa-
ção, garantindo o cumpri-
mento das diretrizes do Pla-
no Municipal de Educação, 
melhorando os índices de 
aprendizagem e equidade.

A lei ainda pretende criar 
um ambiente escolar segu-
ro e pacífico, promovendo a 
gestão eficiente das unida-
des escolares, estimulando 
o civismo e os direitos hu-
manos, reduzindo a evasão 
escolar e a repetência, além 
de melhorar as condições 

de trabalho dos profissio-
nais da educação.

O programa poderá ser 
implantado tanto em esco-
las já existentes quanto em 
novas unidades, respeitan-
do critérios como a aprova-
ção da comunidade escolar 
por meio de consulta públi-
ca, os índices de vulnerabi-
lidade social da região e os 
indicadores de fluxo e ren-
dimento escolar. As unida-
des escolares participantes 
devem garantir condições 
adequadas para sua imple-
mentação, bem como se-
guir diretrizes estabeleci-
das pela Secretaria Muni-
cipal de Educação. A ges-
tão das Escolas Cívico-Mi-
litares contará com um nú-
cleo pedagógico e adminis-
trativo, além de um núcleo 
de apoio disciplinar.

As atividades do pro-
grama incluem a promo-
ção de valores como civis-
mo, dedicação, honestida-
de e respeito, além do in-
centivo à participação da 
comunidade escolar. En-
tre as diretrizes, destacam-
-se a melhoria da qualida-
de de ensino com base em 
indicadores educacionais, 

a gestão eficiente conduzi-
da por servidor da Secreta-
ria Municipal de Educação 
e a realização de atividades 
extracurriculares voltadas 
ao desenvolvimento cívi-
co dos alunos. A Secretaria 
Municipal de Educação se-
rá responsável por coorde-
nar a seleção das escolas, 
conscientizar a comunida-
de, editar normas necessá-
rias, formar profissionais e 
garantir a infraestrutura e 
materiais adequados para 
o programa.

O programa será avalia-
do anualmente pela Secre-
taria Municipal de Educa-
ção, levando em considera-
ção os resultados pedagógi-
cos e administrativos das 
escolas participantes. Pa-
ra viabilizar sua execução, 
a prefeitura poderá firmar 
parcerias e convênios, res-
peitando os limites orça-
mentários.

A lei nº 7417 entrou em 
vigor, oficializando a im-
plantação do Programa Es-
cola Cívico-Militar em Su-
maré como um novo mode-
lo de educação voltado para 
a formação cívica e acadê-
mica dos estudantes.

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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das. Orientamos principal-
mente aos pais que levem 
seus filhos a uma unida-
de de saúde, sempre com 
a carteira de vacinação em 
mãos”, incentivou o secre-
tário de Saúde de Sumaré, 
Rafael Virginelli.

O secretário orienta ain-
da que a vacinação é muito 
importante, mas é neces-
sária a ajuda da população, 
adotando todas as medidas 
para evitar a proliferação do 
mosquito. “Reserve 10 mi-
nutos por dia para checar 
o seu quintal, eliminando 
os criadouros do mosqui-
to Aedes aegypti. Também 
reforçamos a importância 
da destinação correta de re-
síduos, evitando o descar-
te irregular de lixo e entu-
lhos em terrenos baldios, 
áreas verdes, ruas e calça-
das”, acrescentou Virginelli.

um documento de identi-
ficação (RG ou CPF). Além 
das vacinas, as unidades 
irão oferecer outros servi-
ços como pesagem do Bolsa 
Família e recadastramento. 

“Essa campanha é im-
portantíssima para evi-
tarmos que nossa popu-
lação fique exposta a ris-
cos de saúde e manter-
mos as doenças controla-
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Após regulamentação por decretos procura para utilizar ambientes do 
município para eventos cresceu 50% e agenda está cheia até maio; prefeitura 
também permite que empresas utilizem espaços públicos para espetáculos 

Hortolândia viabiliza 
ingresso a preço popular 
em eventos particulares

As conhecidas feiras da 
EcoSol (Programa de Eco-
nomia Solidária), existen-
tes em Hortolândia, estão 
passando por mudanças, 
para se adequarem às al-
terações da legislação fede-
ral. Em razão disso, a pre-
feitura reuniu os pequenos 
empreendedores locais da 
agora chamada “Inclusão 
Produtiva” para apresen-
tar a eles as novas regras, os 
termos de adesão ao proje-
to e de permissão de uso do 
espaço para integrar a Fei-

ra “Conecta”, em processo 
de implantação pela Secre-
taria de Inclusão e Desen-
volvimento Social.

A reunião aconteceu na 
terça-feira (18), no auditó-
rio do Teatro Elizabeth Kel-
ler, no Jardim Amanda. Par-
ticiparam do encontro cerca 
de 40 pessoas, além dos téc-
nicos da Assistência Social.

Seg undo a Secreta-
ria de Inclusão e Desen-
volvimento Social, atual-
mente 53 empreendedores 
atuam nas feiras da Eco-
Sol em quatro localidades: 
Pq. Lago da Fé; bairro São 
Bento; Contêiner Delas na 
Praça da Penha e Feira do 
Pastel, ambas no Jd. Nossa 
Senhora de Fátima. Nestas 
feiras, são vendidos tanto 
artigos artesanais quanto 
produtos alimentícios. Os 
empreendedores partici-

pantes são moradores da 
cidade, em vulnerabilida-
de social, atendidos em po-
líticas públicas de Assistên-
cia Social.

De acordo com a Secre-
taria de Inclusão e Desen-
volvimento Social, o Proje-
to da Feira “Conecta” foca 
na inclusão produtiva e ge-
ração de renda, ao oferecer 
aos pequenos empreende-
dores, artesãos e produto-
res locais uma visão estra-
tégica do negócio, a fim de 
criar um ambiente de ex-
periências e aprendizagem, 
que favoreça o crescimento 
profissional e pessoal dos 
participantes. Outro obje-
tivo é valorizar a produção 
local, promover a diversi-
dade de produtos e serviços 
da região e fornecer capa-
citação para tornar os ne-
gócios mais competitivos.

Hortolândia apresenta novo modelo 
de feira a pequenos empreendedores

Novo modelo de negócios possibilita aos empreendedores geração de renda

divulgação
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A Prefeitura de Horto-
lândia ampliou o horário 
de funcionamento das sa-
las de vacinação em três 
UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde) durante a sema-
na. Nas UBSs Dom Bruno 
Gamberini e Santa Clara, 
as salas de vacinação ago-
ra estão abertas das 7h30 
às 17h30. Já na UBS Figuei-
ras o horário é das 7h30 às 

18h30. De acordo com a 
Secretaria de Saúde, ante-
riormente o horário das sa-
las de vacinação nas UBSs 
era das 8h às 15h30.

 A coordenadora do Pro-
grama de Imunização da 
Secretaria de Saúde, Ana 
Paula Fernandes, explica 
que a ampliação do horário 
de funcionamento foi im-
plementada para atender 
a demanda da população.

 “Muitos pais e famílias 
nos fazem essa solicitação 

porque trabalham duran-
te a semana. Por causa dis-
so, dependendo do horá-
rio que saem de seus traba-
lhos, eles não conseguem 
ir, ou levar suas crianças 
nas UBSs para receberem 
as vacinas que precisam”, 
salienta a coordenadora. 

 Agora, com a amplia-
ção do horário de funcio-
namento das salas de va-
cinação das UBSs, os mora-
dores podem atualizar suas 
carteiras de vacinação. As 

salas oferecem imunizan-
tes contra várias doenças 
que integram o Calendá-
rio Nacional de Vacinação, 
como dengue, febre ama-
rela, sarampo, meningite, 
dentre outras.

 Ainda de acordo com 
a coordenadora Ana Pau-
la Fernandes, a Secretaria 
de Saúde avalia a possibili-
dade de ampliar o horário 
de funcionamento das sa-
las de vacinação de outras 
UBSs do município.

Horário de vacinação é ampliado em três UBSs de Hortolândia

Hortolandenses podem atualizar 
carteira de vacina com ampliação de horários

AteNDImeNto esteNDIDo

divulgação

4 Teatro Elizabeth Keller de matos (dentro da Unidade Cultu-
ral Arlindo Zadi), no Jardim Amanda
4 museu municipal Estação Jacuba, na Vila São Francisco
4 Centro de memória Professor Leovigildo Duarte Junior, na 
Vila São Francisco
4 Auditório do Centro de Educação musical municipal de Horto-
lândia (CEm) Ronaldo Dias de Almeida, no Jardim Santa Cândida
4 Auditórios do Centro Cultural Inês Aparecida da Silva Afon-
so – Escola de Artes Augusto Boal e da Unidade Cultural Arlin-
do Zadi, todos no Jardim Amanda
4 Centro de Eventos A Poderosa, no Jardim Santa Izabel
4 Armazém das Artes Salvador Gomes de Barros, no Jardim 
Santa Izabel
4 Futuro Centro de Eventos, sob a Ponte Estaiada

esPAços PúblIcos muNIcIPAIs
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Hortolândia amplia ca-
da vez mais o acesso da 
população à cultura. Além 
da programação gratuita 
promovida pelo municí-
pio, a prefeitura possibilita 
que empresas particulares 
realizem eventos e espe-
táculos em espaços cultu-
rais públicos da cidade. Is-
so pode ser feito mediante 

pagamento de taxa de uso 
do local pretendido. Nes-
ses casos, os responsáveis 
pelo evento podem ainda 
fazer a venda de ingressos 
a preços populares.

O uso de espaços cultu-
rais públicos e a cobrança 
de ingresso a preço popu-
lar por terceiros são regu-
lamentados em Hortolân-
dia pelos Decretos Munici-
pais 5.370 e 5.513. Os docu-
mentos foram promulga-

dos pela prefeitura, no ano 
passado, e publicados no 
Diário Oficial Eletrônico.

A regulamentação be-
neficia o município. Por 
meio dela, a prefeitura 
aumenta a oferta de even-
tos artísticos para a popu-
lação. Os decretos tam-
bém fortalecem a vocação 
de Hortolândia como po-
lo cultural, uma vez que 
empresas e produtores 
artísticos de localidades 

vizinhas e de outras re-
giões também podem uti-
lizar os espaços culturais 
públicos para apresentar 
seus espetáculos.

Empresas ou produtores 
artísticos particulares que 
queiram realizar eventos 
nos espaços públicos da ci-
dade devem fazer reque-
rimento junto à Secreta-
ria de Cultura, no prazo de 
30 a 90 dias antes da data 
pretendida para o evento.

divulgação
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Caso o evento seja apro-
vado pela secretaria, é ne-
cessário pagar a taxa de 
uso do local, que é de R$ 
237,97, cujo valor equivale 
a 50 UFMHs (Unidades Fis-
cais do Município de Hor-
tolândia). Neste ano, o va-
lor da UFMH é R$ 4,7595. 
“O valor da taxa é reajusta-
do anualmente, conforme 
o valor da UFMH. A taxa de 
uso do local é cobrada por 
dia”, explica a servidora do 
Setor de Eventos da Secreta-
ria de Cultura, Tatiana Re-
gina Pires da Silva.

Se a empresa responsável 
pelo evento quiser cobrar in-
gresso a preço popular, de-
verá pagar mais uma taxa 
de 5%, multiplicada pelo va-
lor do ingresso e pelo núme-
ro de lugares disponíveis no 
local onde será realizado o 
evento. “Caso o produtor do 
evento não queira cobrar in-
gresso, ele pagará somente 
a taxa de uso do espaço cul-
tural”, explica a servidora do 
Setor de Eventos da Secreta-
ria de Cultura, Angelúcia Mi-
carle Leite de Queiroz.

Os valores recolhidos pe-
la prefeitura com a taxa do 
uso do espaço público cul-
tural e sobre a cobrança de 
ingresso a preço popular 
pela empresa produtora do 

evento são revertidos para o 
Fundo Municipal de Cultu-
ra, gerido pela Secretaria de 
Cultura, em conjunto com o 
Conselho Municipal de Po-
lítica Cultural. Os recursos 
do fundo devem ser utili-
zados na área de cultura do 
município, mediante apro-
vação do conselho.

Além de ceder o espaço e 
a estrutura do espaço onde 
será realizado o evento, a Se-
cretaria de Cultura disponi-
biliza servidores para operar 
os equipamentos de áudio e 
iluminação do local e para 
dar apoio à equipe de pro-
dução do espetáculo. O uso 
de equipamentos adicionais 
para a realização do evento 
ficará a cargo da empresa ou 
produtora responsável.

GrANDe ProcurA
De acordo com o Setor 

de Eventos da Secretaria de 
Cultura, desde a promulga-
ção dos decretos, a procu-
ra de empresas particulares 
interessadas em utilizar os 
espaços culturais públicos 
de Hortolândia para a rea-
lização de eventos e espetá-
culos aumentou 50%. “Já es-
tamos com a agenda fecha-
da até maio deste ano”, des-
taca a servidora Tatiana Re-
gina Pires da Silva.

decretos fortaleceram vocação de Hortolândia como polo cultural entre cidades da região
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Vereador propõe 
aplicativo municipal 
para transporte 
em PaulíniaCidades

Dois Requerimentos de 
autoria do vereador Ale-
xandre Pinheiro (Republi-
canos) foram votados em 
bloco e aprovados por una-
nimidade durante a ses-
são ordinária desta sema-
na, em Monte Mor. As pro-
posituras cobram informa-
ções da prefeitura.

O Requerimento 4/2025 
solicita cópia “do Auto de 
Vistoria do Corpo de Bom-
beiros (AVCB) de todas as 

escolas municipais”, com 
datas de emissão, validade 
e número do processo. Tam-
bém pede as ações tomadas 
em caso de vencimento, e os 
dados de fiscalizações.

Além disso, pleiteia o re-
latório de vistorias realiza-
das pelos Bombeiros nos 
últimos cinco anos, o no-
me das escolas do municí-
pio que eventualmente não 
possuam AVCB regulariza-
do e as “providências que 
estão sendo tomadas pela 
prefeitura” para solucionar 
o problema.

“É de extrema importân-
cia que todas as unidades 
escolares possuam o AVCB 
atualizado, a fim de garan-
tir que as medidas de segu-
rança contra incêndio e pâ-
nico estejam devidamen-
te implementadas”, reforça 
Alexandre Pinheiro.

Alexandre citou um prin-
cípio de incêndio ocorrido 
numa das salas de aula da 
Escola Municipal Leopoldo 
Paviotti, originado em um 
ventilador - incidente que 
não teve maior gravidade já 
que não havia alunos den-

tro da sala, no momento, e 
a gestão conseguiu conter 
o problema. Nesse sentido, 
salientou a relevância das 
informações sobre o AVCB.

Já o Requerimento 5/2025 
“requer informações sobre 
planejamento estratégico de 
curto, médio e longo prazo” 
de cada uma das 13 secreta-
rias municipais.

O autor cita a relevância 
de um “planejamento estra-
tégico claro e eficaz para o 
desenvolvimento e aprimo-
ramento das ações da admi-
nistração pública”.

Câmara pede informações sobre AVCBs nas escolas de Monte Mor
RequeRimento aPRoVado

Alexandre Pinheiro defende que todas as 
unidades escolares tenham AVCB atualizado
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Secretaria de Educação deve informar andamento das intervenções na unidade escolar e no espaço esportivo em até 
15 dias; cidade acumula obras paradas de gestões passadas e apontamentos feitos pelo Tribunal de Contas do Estado 

MP cobra atualização de obras da EMEI 
Quinhões e de quadra em Monte Mor

Prefeitura de Monte Mor deverá responder situação de obras ao Ministério Público; UBS do São Gabriel está abandonada

reprodução

O Ministério Público so-
licitou à Secretaria Muni-
cipal de Educação infor-
mações atualizadas sobre 
o andamento das obras da 
Escola Municipal de Edu-
cação Infantil (EMEI) do 
bairro Quinhões e da qua-
dra da Escola Municipal 
Professor Doutor Édison Jo-
sé de Paula. O pedido, assi-
nado pelo 2º promotor de 
Justiça de Monte Mor, Mar-
co Aurélio Bernarde de Al-
meida, estabelece um pra-
zo de 15 dias para a respos-
ta da gestão municipal.

A solicitação foi encami-
nhada à secretária munici-
pal de Educação, Regima-
ra Aparecida de Almeida 
Stigliani, com o intuito de 
esclarecer a situação das 
obras e garantir a regulari-
zação dos projetos. Segun-
do o documento enviado 
pelo Ministério Público, o 
pedido visa acompanhar 
e fiscalizar a execução das 
construções, assegurando 
que sejam entregues.

Segundo o Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-
-SP), Monte Mor tem obras 
paradas desde gestões an-
teriores, como uma qua-
dra coberta com vestiário 
no Jardim Paulista, avalia-
da em R$ 282.571,47, que 
teve sua execução inter-
rompida pela GAC Cons-

trutora Ltda. A obra, pre-
vista para beneficiar a 
área de Educação, está pa-
ralisada desde 2020.

A seg unda obra, de 
m a io r  e x p r e s s i v i d a-
de financeira, refere-se 
à construção da creche 
do Quinhões da Boa Es-
perança. Orçada em R$ 

2.255.049,50, a obra, reali-
zada pela Construtora Ter-
ruel Ltda, tem um montan-
te considerável já desem-
bolsado, totalizando R$ 
1.423.933,00. Entretanto, 
sua execução também es-
tá suspensa.

Sem fazer parte da lis-
ta do TCE estão as obras 

da unidade de saúde do 
São Gabriel. O ex-prefei-
to de Monte Mor, Edivaldo 
Brischi (PSD), havia con-
firmado ao ex-vereador Al-
tran José (MDB), por meio 
de requerimento, que não 
havia previsão e uma da-
ta certa para retomar as 
obras da unidade de saúde.

A referida unidade, que 
conta com um convênio 
junto à União, teve sua 
construção iniciada em 
2016. Na época, a presta-
dora responsável recebeu 
a primeira parcela no va-
lor de R$81.600,00, mas 
não prestou contas à ges-
tão da época nem ao go-
verno federal. As parce-
las subsequentes, tota-
lizando R$244.800,00 e 
R$81.600,00, respectiva-
mente, não foram pagas, 
levando ao cancelamento 
da obra em 2023.

o que diz a PReFeituRa
A Prefeitura de Monte 

Mor informou que desde 
quando a nova gestão as-
sumiu, o prefeito Murilo Ri-
naldo (PP) está empenhado 
em retomar obras que esta-
vam paradas no município. 
“Obras estas deixadas para 
trás pelas últimas gestões. 
Desde então, a equipe do 
departamento de Convê-
nios está empenhada em 
retomar cada uma delas e 
esse processo já está em an-
damento”, afirmou.

Paulo medina  l  MoNtE Mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou a dotação 
orçamentária da prefeitura 
para investimentos na Saú-
de. Os recursos já estavam 
garantidos e foram con-
quistados pelo ex-vereador 
Willian Souza (PT) junto ao 
governo federal por meio 
do PAC (Programa de Ace-
leração do Crescimento). 
Com a aprovação, recursos 
estão liberados para admi-
nistração municipal utili-
zar em Sumaré.

Os investimentos serão 
destinados para a constru-
ção da Policlínica de Suma-
ré, uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) no Virgílio Viel, 
dois Centros de Atenção Psi-

cossocial (CAPS), sendo um 
infantil, e as reformas das 
Unidades de Saúde da Fa-
mília (USF) do Jd. Denadai 
e Maria Antonia.

Os recursos foram ga-
rantidos por Willian Sou-
za durante viagens reali-
zadas a Brasília entre 2023 
e 2025. Na ocasião, o então 
parlamentar participou de 
reuniões com o presiden-
te da República, Luís Iná-
cio Lula da Silva (PT), e di-
versos ministros do gover-
no federal, para quem ele 
fez os pedidos.

“Lutamos muito para 
conquistar esses recursos. 
Agora, Sumaré tem a opor-
tunidade de subir o pata-
mar da saúde pública mu-
nicipal, ampliando o acesso 
a exames, consultas, atendi-

Sumaré aprova verba garantida 
por Willian Souza para Saúde

Recursos foram garantidos por 
Willian Souza durante viagens a Brasília
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mentos e até a realização de 
pequenos procedimentos 
cirúrgicos. Eu sigo acompa-
nhando todo processo bu-
rocrático para garantir que 
as obras saiam do papel o 
quanto antes”, disse Souza.

Com a aprovação legisla-
tiva, a administração mu-
nicipal está autorizada a 
realizar os investimentos 
necessários e aumentar a 
oferta e a qualidade de saú-
de pública em Sumaré.

Reunião com a oaB SumaRé - A Secretaria de De-
senvolvimento Econômico de Sumaré recebeu na manhã 
desta quinta-feira (20) a visita da presidente da Comis-
são de Direito das Pessoas com Deficiência da OAB (Or-
dem dos Advogados do Brasil), Subseção Sumaré, Solan-
ge Fazion Costa. A reunião teve como objetivo convidar o 
secretário da pasta, Ed Carlo Michelin, para participar do 
evento ABRIL AZUL, organizado pela comissão em alu-
são ao Dia Mundial de Conscientização do Autismo, que 
será realizado no dia 06 de abril de 2025, na Praça Rosa 
Maluf, a partir das 9h. Durante o encontro, foi aborda-
da a pauta da empregabilidade da pessoa com deficiên-
cia e o suporte para sua inserção no mercado de trabalho.
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REPOSIÇÃO DA INFLAÇÃO

Em reunião com sindicato da categoria, além da elevação dos vencimentos, 
Executivo propôs aumento de 17,62% na cesta básica mensal, passando para 
R$ 1.070; entidade deve validar proposta junto ao funcionalismo em assembleia

Prefeitura de Nova Odessa 
anuncia reajuste salarial 
de 5,06% aos servidores

Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Prefeitura de Nova 
Odessa assegurou nesta 
quinta-feira (20), em reu-
nião com a diretoria do SS-
PMANO (Sindicato dos Ser-
vidores Públicos Munici-
pais e Autárquicos), a re-
posição integral da infla-
ção acumulada nos últi-
mos 12 meses nos salários, 
de 5,06%, conforme o IPCA 
(Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo), do 
IBGE. Conforme acordado 
com o Sindicato, projeto de 
lei oficializando a correção 
será enviado à Câmara de 
Vereadores na próxima se-
mana, de forma que o rea-
juste reflita já na folha de 
pagamentos deste mês de 
março, data-base da cate-
goria. Paralelamente, a en-
tidade de classe vai ratifi-
car a aceitação da propos-

Mineirinho afirmou ‘compromisso com servidores’ 
ao reajustar salários em 33% nos últimos quatro anos

divulgação
Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ta junto à categoria, em as-
sembleia de aprovação de 
dissídio coletivo anual.

Outros pontos da pauta 
de reivindicações também 
foram acordados entre pre-
feitura e representantes da 
categoria na reunião desta 
quinta-feira. O principal é 
o aumento de expressivos 
17,6% no valor do benefício 
da cesta básica mensal, pa-
go na forma de um cartão 
de débito. A prefeitura aten-
deu neste caso a um apelo 
dos diretores do Sindicato. 
Assim, dos atuais R$ 909,65, 
o valor da cesta vai subir já 
a partir do próximo mês pa-
ra R$ 1.070,00, visando am-
pliar o poder de compra de 
alimentos pelos servido-
res. Diversos outros benefí-
cios e subsídios também se-
rão corrigidos pela inflação 
ou em percentuais pouco 
maiores que o IPCA, além 
da criação de um progra-
ma de incentivo à prática de 
atividades físicas como for-
ma de promover a saúde e o 
bem-estar dos colaborado-
res e seus familiares.

Em viagem oficial a Tai-
pei, em Taiwan, para um 
fórum internacional sobre 
Cidades Inteligentes e Co-
nectadas, o prefeito Cláu-
dio Schooder, o Leitinho 
(PSD), foi representado na 
reunião pelo vice-prefeito 
Alessandro Miranda, o Mi-
neirinho (União), e pelos 
secretários municipais de 
Finanças, Administração 
e Assuntos Jurídicos.

Este é o quarto ano con-
secutivo em que a atual 
gestão municipal reajus-
ta os salários dos servido-
res municipais em percen-
tuais iguais ou superiores 
aos da inflação. Proibida 
de conceder reajustes em 
2021 devido à “Lei Federal 
da Pandemia”, a prefeitu-
ra assegurou os reajustes 
dos servidores municipais 
de 2022, 2023 e 2024 com a 
reposição integral das in-
flações de cada ano – até 
mesmo com pequenos ga-
nhos reais.

Em 2022, o reajuste dos 
salários dos servidores foi 
de 10,79%, o total da infla-
ção do ano anterior. Em 
2023, o reajuste salarial foi 
de 9,0% – com a reposição 
integral do IPC da Fipe de 
6,71% mais 2,29% de au-
mento real. E em 2024, o 
prefeito assegurou a re-
posição integral da infla-
ção dos 12 meses anterio-
res nos salários dos ser-
vidores públicos munici-
pais de Nova Odessa, de 
4,51%, mais um ganho real 
de 0,49%, totalizando 5% 
de reajuste.

“Em quatro anos, já pas-
sam de 33,2% de reajuste 
nos salários dos nossos 
servidores, e sem nunca 
atrasarmos um mês de sa-
lário sequer. Isso compro-
va mais uma vez o com-
promisso da nossa gestão 
com os nossos colaborado-
res”, finalizou o vice-pre-
feito de Nova Odessa.

O Zoológico Municipal 
de Nova Odessa, insta-
lado na região do Jardim 
Planalto, passará por uma 
ampla reforma e ganha-
rá um Centro de Educação 
Ambiental, graças à libera-
ção de R$ 1 milhão do Fun-
do Estadual de Defesa dos 
Interesses Difusos (FID). O 
anúncio foi feito pelo go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) no dia 
13 de março, confirman-
do a parceria entre o Esta-
do e o município para re-
vitalizar o espaço.

O projeto de reforma foi 
submetido pela Prefeitu-
ra de Nova Odessa em res-
posta ao edital de 2021 do 
FID e inclui uma contra-

Zoológico de Nova Odessa terá 
Centro de Educação Ambiental

Parque isidoro Bordon: recursos virão de multas aplicadas por danos ao meio ambiente

ISIDORO BORDON

divulgação
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Um dos grandes desta-
ques da reforma será a im-
plantação do Centro de 
Educação Ambiental, que 
oferecerá atividades peda-
gógicas e interativas sobre 
a fauna e o meio ambiente, 
promovendo conscientiza-
ção e aprendizado para es-
tudantes e visitantes.

O Parque Ecológico Isi-
doro Bordon foi fechado ao 
público pela gestão ante-
rior, comprometendo sua 
infraestrutura para visita-
ção. No entanto, o espaço 
continua operando inter-
namente e cuidando de de-
zenas de animais confor-
me as diretrizes do Institu-
to Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama).

“Desde o início da nossa 
gestão buscamos parcerias 
para essa reforma aconte-
cer. Nossa equipe do Meio 
Ambiente apresentou o 
projeto e foi contemplada. 
Agora, chegou a hora de as-
sinarmos o convênio e ini-
ciarmos essa transforma-
ção tão esperada pela po-

pulação”, afirmou o prefei-
to Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD).

A diretora de Meio Am-
biente do município, a bió-
loga Daniela Favaro, res-
saltou a importância da re-
forma para garantir me-
lhores condições para os 
animais, os profissionais 
que atuam no local e, futu-
ramente, os visitantes que 
poderão voltar a usufruir 
do espaço reformado.

Atualmente, o zoológico 
municipal cuida de cerca 
de 120 animais. Os gastos 
com alimentação e medica-
ção dos bichos variam de R$ 
20 mil a R$ 30 mil por mês.

“O Zoológico Munici-
pal está fechado ao públi-
co desde 2019, pela pande-
mia, mas depois manteve-
-se fechado ao público de-
vido à deterioração das ins-
talações e passeios. Espe-
ramos que, com a revita-
lização, possamos ter no-
vamente um espaço para 
lazer e aprendizado sobre 
a fauna e a flora do local”, 
completou Daniela.

A vereadora Priscila Pe-
terlevitz (União), embai-
xadora do projeto Cadeia 
Para Maus-Tratos em No-
va Odessa, em parceria 
com o delegado Bruno Li-
ma, realizou nesta semana 
averiguação de denúncia 
de maus-tratos de um pit-
bull, mas o caso se mostrou 
ainda mais preocupante do 
que se imaginava.

Ao chegarem ao local, as 
equipes da Guarda Civil Mu-
nicipal (GCM), do setor de 

Zoonoses e do Social preci-
saram ser acionadas. Priscila 
e sua equipe encontraram o 
cachorro em um espaço mi-
núsculo, sujo de fezes e uri-
na, vivendo em condições 
totalmente inadequadas.

Durante a inspeção, fo-
ram descobertos também 
um galo e duas galinhas 
presas em um viveiro, sen-
do que uma delas já estava 
morta haviam dias. Ques-
tionada sobre a situação, 
a tutora dos animais res-
pondeu com descaso, afir-
mando que “iria tirar hoje” 
o corpo do animal.

No entanto, o cenário de 
negligência ia muito além 
dos animais. O ambiente 
apresentava condições in-
salubres. Latas de bebidas 
alcoólicas espalhadas pe-
lo chão da área externa e 
preservativos foram encon-
trados no local. Ainda mais 
preocupante foi o relato da 
moradora, que afirmou de 
forma natural que as crian-
ças da casa haviam pegado 
os preservativos de sua bol-
sa “para brincar de bexiga”.

Diante desse cenário, as 
autoridades tomaram me-
didas imediatas. A GCM re-

gistrou boletim de ocorrên-
cia, o setor de Zoonoses to-
mou as medidas cabíveis e 
o Setor Social foi acionado 
para acompanhar o caso.

Priscila reforçou a im-
portância de denúncias 
para combater situações 
de maus-tratos e negligên-
cia. “Maus-tratos aos ani-
mais e com crianças é cri-
me. Não podemos imaginar 
que uma situação triste co-
mo essa acontece tão per-
to de nós, impactando a vi-
da dos animais e das crian-
ças que vivem em condi-
ções desumanas”, afirmou.

Parlamentar averigua maus-tratos 
e é surpreendida em Nova Odessa

Priscila Peterlevitz constatou que havia 
corpo de animal abandonado há dias em viveiro

NEgLIgêNcIA DOMIcILIAR
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partida municipal de R$ 
203.222,23, conforme o Tri-
buna Liberal já havia noti-
ciado na semana passada.

As melhorias no local con-
templam a reestruturação 
das instalações do zoológi-
co, incluindo cozinhas pa-

ra os animais e os funcioná-
rios, banheiros para visitan-
tes e equipes, recintos dos 
animais e espaços técnicos.



A Secretaria de Saúde de 
Sumaré realizou a integra-
ção dos novos colaborado-
res da rede municipal. O 
evento ocorreu na quarta-
-feira (19) no auditório da 
Faculdade Anhanguera e 
contou com a participação 
de 125 profissionais da pas-
ta. A atividade foi organiza-
da pelas equipes do CAEPS 
(Centro de Apoio em Edu-
cação Permanente), Aten-
ção Primária e Atenção Es-
pecializada.

Durante o encontro, os 
participantes conheceram 
a organização da rede mu-
nicipal de saúde, incluindo 

a divisão do município por 
regionais e o mapeamento 
das unidades de saúde. Além 
disso, foram apresentados o 
modelo de Atenção à Saúde 
da Família e o fluxo de aten-
dimento dos serviços dispo-
níveis no município.

O secretário de Saúde 
Rafael Virginelli deu as 
boas-vindas aos novos ser-
vidores, destacando a im-
portância do compromis-
so de cada profissional e 
os desafios do serviço pú-
blico. “Estamos muito feli-
zes por integrar novos pro-
fissionais à nossa equipe. 
Capacitar e orientar os no-
vos servidores garante um 
atendimento de qualidade 
à população da nossa cida-

de”, ressaltou o secretário.
Os novos colaboradores 

conheceram os serviços do 
SAD (Serviço de Atendi-
mento Domiciliar), CRES-
SER (Centro de Referência 
em Saúde Sexual Reprodu-
tiva), Ambulatório de Espe-
cialidades, BEM (Base de 
Excelência da Mulher), Fi-
sioterapia, Fonoaudiologia, 
CEO (Centro de Especiali-
dades Odontológicas), RH 
(Recursos Humanos), eMul-
ti (Equipe Multiprofissional 
na APS), Ambulatório de 
Saúde Mental, CTEA (Cen-
tro de Transtorno do Espec-
tro Autista) e CAPSs (Cen-
tro de Atenção Psicossocial), 
Infanto Juvenil, Adulto e Ál-
cool e Drogas.

Saúde de Sumaré recepciona 125 novos servidores

Profissionais de diversos setores da Saúde fizeram integração na quarta-feira

divulgação

Integração da equIpe

Para celebrar o “Dia 
Mundial da Água”, que 
acontece neste sábado (22), 
aproximadamente cem 
pessoas, dentre elas 75 es-
tudantes municipais, am-
bientalistas, servidores do 
Executivo e representantes 
do Legislativo, participa-
ram de um evento promo-
vido pela prefeitura no Par-
que Socioambiental “Cuia-
bá” Oriovaldo Querino da 
Silva, no Jardim São Bento, 
na manhã desta quinta-fei-
ra (20). A atividade faz parte 
da programação da “Sema-
na da Água”, elaborada pe-

la Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável.

Após fala da secretária da 
pasta, Eliane Nascimento, 
alusiva à data, 75 crianças 
da Emef (Escola Municipal 
de Ensino Fundamental) 
Dra. Zilda Arns Neumann 
cantaram músicas relati-
vas ao tema, dentre elas as 
canções “A grande histó-
ria da água” e “De gotinha 
em gotinha”, do grupo mu-
sical “Palavra Cantada”, e 
deram as mãos aos adultos 
num imenso gesto de “abra-
ço” na lagoa do parque.

“Eu estou muito feliz de 
participar. Meu pai me con-
tou da mobilização da co-

munidade aqui do bairro 
pela limpeza e evolução 
da praça”, comentou a es-
tudante Manuela Maia Bi-
tencourt, de 10 anos, alu-
na do 5º ano. A colega Bea-
triz Esperança Pergentino, 
também do 5º ano, comple-
mentou: “A gente veio aju-
dar o ambiente, a água, as 
plantas e as árvores“, afir-
mou a menina de 10 anos.

A “Semana da Água” se 
encerra nesta sexta-feira 
(21), às 9h, com a palestra 
online sobre “Água e mu-
danças climáticas: preser-
vação dos recursos natu-
rais”, que será ministrada 
pelo diretor de Educação 
Ambiental, Ricardo Zanoni.

Crianças de Hortolândia celebram Dia Mundial da Água

Evento reuniu servidores municipais e estudantes na lagoa do Pq “Cuiabá”, no São Bento

‘abraço’ na lagoa

divulgação
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Cobrança na saúde

Chefe do Executivo de Hortolândia mencionou em reunião entre prefeitos da região que alta demanda por internações 
é um dos grandes desafios entre as 20 cidades e espera cronograma do governo paulista sobre abertura de 200 vagas

Durante a primeira re-
união do Conselho de De-
senvolvimento da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (RMC) em 2025, rea-
lizada nesta quarta-fei-
ra (20), sob a liderança do 
novo presidente, o prefeito 
de Campinas, Dário Saa-
di (Republicanos), o che-
fe do Executivo de Horto-
lândia, Zezé Gomes (Repu-
blicanos), questionou uma 
posição do Governo do Es-
tado de São Paulo sobre a 
criação de pelo menos 200 
novos leitos hospitalares 
na região. A proposta havia 
sido mencionada pelo go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) em fe-
vereiro, como uma solução 
emergencial para amenizar 
o déficit regional de vagas 
na rede pública de saúde.

Um dos principais de-
safios enfrentados pela re-
gião, segundo o prefeito Ze-
zé, é a alta demanda por in-
ternações hospitalares. Ho-
je as vagas são reguladas 
pelo sistema CROSS (Cen-
tral de Regulação de Ofer-
tas de Serviços de Saúde do 
Governo do Estado de São 
Paulo), que determina e en-
caminha as internações de 

Zezé lembrou que novos leitos foram prometidos pelo governador Tarcísio de Freitas em fevereiro

Zezé Gomes questiona Estado sobre 
criação de leitos hospitalares na RMC

divulgação destacando que a constru-
ção de um Hospital Metro-
politano será uma solução 
a longo prazo, mas que me-
didas emergenciais são im-
prescindíveis para atender 
a demanda crescente.

Diante do questionamen-
to do prefeito Zezé Gomes, 
o Conselho de Desenvolvi-
mento da RMC definiu que 
a pauta que discute a cria-
ção dos novos leitos será um 
dos temas centrais da pró-
xima reunião do colegiado, 
que acontecerá no mês de 
abril na cidade de Paulínia. 
A expectativa é que repre-
sentantes do governo esta-
dual apresentem esclareci-
mentos sobre a implemen-
tação da medida e tragam 
um cronograma para a via-
bilização das vagas.

“A regulação de leitos 
hospitalares tem sido um 
desafio constante para os 
municípios da RMC, que 
enfrentam dificuldades pa-
ra atender a crescente de-
manda de pacientes que 
necessitam de internação. 
A descentralização do aten-
dimento e a ampliação da 
rede de saúde são medidas 
defendidas pelos prefeitos 
da região como essenciais 
para garantir um atendi-
mento de qualidade à po-
pulação”, finalizou Zezé.

pacientes em todas as 20 ci-
dades da região.

Zezé ressaltou a impor-
tância da rápida implemen-
tação das vagas hospitala-
res para garantir que a po-
pulação tenha acesso a um 
atendimento digno e ágil. 
“É fundamental que a RMC 
tenha uma resposta sobre 

essa criação das 200 novas 
vagas de leitos em nossa re-
gião. Nossa população sofre 
com a demora na liberação 
de vagas para cirurgias por 
meio do sistema CROSS. Es-
se foi um compromisso do 
governador Tarcísio de Frei-
tas, feito há cerca de 30 dias, 
que prometeu abrir as vagas 

em curto espaço de tempo 
e, num segundo momen-
to, venha discutir a futura 
construção do nosso Hos-
pital Metropolitano”, afir-
mou o prefeito.

O anúncio foi feito pe-
lo governador Tarcísio de 
Freitas, no dia 24 de feve-
reiro, durante a posse do 

prefeito Dário Saadi como 
o novo presidente do Con-
selho de Prefeitos. Na oca-
sião, foi recebido com gran-
de expectativa pelos gesto-
res municipais. O governa-
dor defendeu a necessida-
de de ações imediatas pa-
ra suprir a carência de lei-
tos hospitalares na região, 

da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O Campeonato San Ma-
rino 2025 terá sua segunda 
etapa neste sábado (22), no 
Kartódromo San Marino, 
em Paulínia. A rodada da 
principal competição ofi-
cial de kart do interior de 
São Paulo começa às 9h, 
com as provas das catego-
rias Mirim e Cadete. A en-
trada e o estacionamento 
são gratuitos e os visitan-
tes podem assistir as cor-
ridas da varanda panorâ-
mica do estabelecimento.

Mais de 60 pilotos parti-
ciparam da etapa de aber-
tura da temporada, reali-
zada em fevereiro, e a ex-
pectativa dos organizado-
res é que os grids aumen-
tem ao longo do campeo-
nato. As inscrições podem 

Campeonato San Marino realiza 2ª etapa neste sábado

Principal competição oficial do interior acontece no Kartódromo san Marino, a partir das 9h

divulgação

AltA competitividAde

Os apaixonados por auto-
mobilismo podem marcar 
na agenda o Sunset Mee-
ting, no dia 29 de março, no 
Paulínia Winner Mall Shop-
ping. Em sua 10ª edição, o 
evento conta com uma ex-
posição de carros modifica-
dos no estacionamento do 
mall, das 15h às 22h.

O Sunset Meeting reuni-
rá veículos rebaixados, pin-

turas diferenciadas e mui-
tas outras modificações 
que chamam a atenção do 
público. Além da exposi-
ção, o evento ficará ainda 
mais completo com food 
trucks, stands de lojas es-
pecializadas e um espaço 
kids. O público pode ain-
da aproveitar as varieda-
des e as novidades da Praça 
de Alimentação, no 1° piso.

Para participar do even-
to, moradores devem adqui-
rir a entrada a partir de R$ 

20. Já os expositores podem 
garantir vaga com preços 
a partir de R$ 75, incluin-
do uma vaga para expor o 
carro, um adesivo exclu-
sivo do evento e um brin-
de especial. Cada expositor 
tem direito a um acompa-
nhante gratuito, enquanto 
os demais devem adquirir 
ingresso de pedestre.

Crianças de até 10 anos 
não pagam, e acompanhan-
tes de pessoas com autismo 
têm direito à meia-entrada.

Sunset Meeting terá 10ª edição no 
Paulínia Winner Mall Shopping

evento acontece no sábado, dia 29 de março, no 
estacionamento do mall, com mostra de veículos modificados

exposição de cArros
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mobilidAde UrbAnA

Parlamentar sustenta que desenvolvimento de aplicativo 100% local possibilita controle mais rígido sobre a qualidade 
do serviço prestado, proporciona mais segurança para passageiros e maior remuneração aos motoristas paulinenses 

O vereador de Paulínia, 
Gibi Professor (Podemos), 
propôs a implementação 
de um aplicativo de trans-
porte municipal na cida-
de. A proposta busca ofere-
cer uma alternativa segu-
ra, eficiente e economica-
mente viável para a mobili-
dade urbana no município, 
segundo o parlamentar.

Em Sorocaba, onde a 
iniciativa já existe, é pos-
sível oferecer aos moto-
ristas cadastrados repas-
se financeiro superior ao 
pago por empresas priva-
das do setor.

“O aplicativo munici-
pal permitirá um controle 
mais rigoroso sobre a qua-
lidade do serviço prestado, 
além de oferecer um ca-
nal direto de comunica-
ção entre passageiros e o 
Poder Público. Isso garan-
tirá mais segurança e um 
transporte acessível para a 
população”, destaca Gibi.

Ele também indica trei-
namentos para a utiliza-
ção da Inteligência Artifi-
cial na administração pú-
blica e demais segmentos 
da sociedade. O objetivo é 
capacitar servidores mu-
nicipais e a população em 
geral no uso dessas tecno-
logias, promovendo maior 
eficiência, agilidade e ino-
vação nos serviços públicos 
e privados.

Ele ainda propõe estudos 
técnicos para pista de cor-
rida e caminhada na Estra-
da Municipal PLN-290, no 
bairro Parque dos Servido-
res, com o objetivo de in-
centivar a prática de ativi-
dades físicas, em um espa-
ço seguro e adequado.

A proposta em desta-
que está em sintonia com 
o ODS 11 – Cidades e co-
munidades sustentáveis. 
ODS são Objetivos de De-
senvolvimento Sustentá-
vel, uma agenda mundial 
que estabelece ações em 
áreas importantes como 
erradicação da pobreza, 

saúde, educação, igualda-
de de gênero e redução das 
desigualdades.

sessão
A Câmara de Paulínia 

aprovou nesta semana pro-
jeto de lei para prevenir a 
gravidez na adolescência. 
A iniciativa visa ampliar as 
ações educativas e de cons-
cientização aos adolescen-
tes da cidade, integrando 
secretarias municipais, 
além de treinar equipes de 
saúde para orientar jovens.

No país, mais de 430 mil 
bebês nascem de mães ado-
lescentes anualmente. O 
vereador Douglas Guarita 
(DC), autor do projeto, dis-
se que o tema envolve saú-
de pública, evasão esco-
lar e mercado profissional. 
Outra proposta aprovada, 
do mesmo vereador, cria o 
Festival Literário de Pau-
línia. Se o texto virar lei, a 
programação será bienal, 
nos anos ímpares, para in-
centivar a leitura e demo-
cratizar o acesso aos livros.

Gibi Professor (Podemos) quer transporte pautado 
por aplicativo que funcione somente em Paulínia

Vereador propõe aplicativo municipal 
para operar transporte em Paulínia
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peões dos turnos. Também 
haverá sorteio de um kart 
Thunder zero completo e 
vouchers com descontos na 
personalização de capace-
tes da Gandolfo Estúdio, ao 
final da competição.

Estão em disputa as ca-
tegorias Mirim, Cadete, F4 
Júnior, F4 Sprinter, F4 Su-
per Sênior, F4 Grand Sênior, 
F4 Graduados, F4 Sênior, 
F4 60+ (todas com motores 
sorteados RBC), além de Ia-
me MY Graduados e Sênior 
(com motores próprios).

A competição conta com 
chancela, supervisão e di-
reção desportiva da FASP 
(Federação de Automobi-
lismo de São Paulo), com 
vistoria e diretores de pro-
va federados, motores RBC 
lacrados e sorteados, fis-
calização de pneus, com-
bustível e balança, trans-

missão ao vivo de todas as 
etapas, cobertura fotográ-
fica e divulgação.

“Nossa expectativa é que 
tenhamos mais uma etapa 
bastante competitiva, com 
grandes disputas dentro da 
pista e uma participação 
cada vez maior nos grids 
nas diferentes categorias. 
Estamos trabalhando para 
fazer um campeonato cada 
vez melhor”, afirma Paulo 
Maso, gestor do Kartódro-
mo San Marino e integran-
te da comissão organizado-
ra do campeonato. 

pAtrocinAdores
O Campeonato San Ma-

rino conta com patrocínio 
de Mega Kart, Thunder, 
Concept Kart, Kart Ma-
chine, Dias Diesel, Toy-
Kids, Hello Next, YHBrasil 
e Gandolfo Estúdio.

ser feitas pelo link: https://
tinyurl.com/4j7cue3j.

O campeonato é dispu-
tado em nove etapas, divi-

didas em dois turnos, com 
pontuação dobrada na Su-
per Final. Há premiação 
com troféus exclusivos do 

1º ao 5º colocado e ao pole 
position nas etapas e geral 
do campeonato, e aos pi-
lotos e preparadores cam-



Homem de 71 anos não resistiu aos ferimentos após ficar em estado grave com explosão em veículo de combustível em 
empresa no bairro Bonfim; polícia instaurou inquérito e investiga incidente; celular pode ter desencadeado explosão

Morre trabalhador ferido em explosão de 
caminhão de combustível em Paulínia 

Corpo de Bombeiros e helicóptero Águia da PM realizaram os primeiros atendimentos na empresa

divulgação

A Polícia Civil de Paulí-
nia abriu inquérito nesta 
quinta-feira (20) e investi-
ga oficialmente as causas 
da explosão de um cami-
nhão de combustível que 
resultou na morte de um 
trabalhador e deixou ou-
tros dois gravemente fe-
ridos na cidade. O uso de 
celular ou problemas de 
aterramento são hipóte-
ses levantadas pela polí-
cia. O incidente ocorreu 
em uma empresa de ar-
mazenamento e distribui-
ção de líquidos, no bairro 
Bonfim. A explosão acon-
teceu na tarde de quarta-
-feira (19), durante o carre-
gamento de etanol que se-
ria transportado até o Rio 
de Janeiro por um cami-
nhão. Com a explosão, um 
homem de 71 anos morreu 
- ele chegou a ser socorri-
do no Hospital das Clíni-
cas da Unicamp, mas não 
resistiu à gravidade dos 
ferimentos. Outras duas 
pessoas ficaram feridas na 
explosão, motoristas de 46 
anos e 27 anos, que conti-
nuam internados. Eles se-
guem no Hospital Munici-
pal de Paulínia.

Equipes do 10º Baep (Ba-
talhão de Ações Especiais 
de Polícia) capturaram um 
homem de 28 anos, foragi-
do da Justiça, na noite des-
ta quarta-feira (19), na Rua 
Odair Garcia, no Jardim Pa-
viotti, em Monte Mor.

Segundo policiais, du-
rante patrulhamento, a 
equipe localizou e abor-
dou o procurado, que pos-
suía um mandado de pri-
são expedido pela 5ª Va-

ra Criminal de Campinas, 
com validade até feverei-
ro de 2031, pelo crime de 
extorsão, e também, por 
roubo. Ambos possuem 
pena de 13 anos e 4 me-
ses de reclusão em regime 
fechado.O procurado foi 
conduzido ao Plantão Po-
licial de Monte Mor, onde 
permaneceu preso à dispo-
sição da Justiça.

Na cidade de Hortolân-
dia, durante patrulhamen-
to de ações especiais, os 
militares capturaram um 
homem de 47 anos, procu-

rado pela Justiça, na Rua 
Washington Luís, no Jar-
dim Amanda I. Segundo 
pedestres que solicitaram a 
equipe, no  endereço infor-
mado estaria acontecendo 
uma briga, porém ao che-
gar no local nada foi cons-
tatado. Mas ao realizar con-
sulta ao documento do mo-
rador da residência, a polí-
cia confirmou que o homem 
tinha um mandado de pri-
são em aberto. Ele foi con-
duzido ao Plantão Policial 
de Hortolândia, onde per-
maneceu preso.

Foragido por roubo e extorsão é capturado em Monte Mor

Agentes do Baep prenderam suspeito e o levaram para Delegacia de Polícia

Jardim Paviotti
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O Programa Municipal 
de Castração realizará a 
terceira etapa neste mês 
de março, com 250 va-
gas disponíveis, em Pau-
línia. As inscrições podem 
ser feitas nesta sexta-feira 
(21) e nos dias 24 e 25, das 
8h30 às 11h30 e das 13h 
às 16h30, na Secretaria do 
Meio Ambiente.

São necessários docu-
mentos como RG, CPF e 
comprovante de residên-
cia de Paulínia (cópias e 
originais) e serão castra-
dos animais saudáveis, 
não obesos e que tenham 
entre 2 meses e 7 anos.

Cães de focinho curto 
ou achatado (pug, bul-
dogue, boxer, lhasa ap-
so, shih-tzu) e mais sen-
síveis (yorkshire, mal-
tês, spitz alemão, pins-
cher ou chihuahua), não 
serão atendidos.

A castração será no 
sábado (29), na Esco-
la Professor Domingos 
de Araújo, localizada na 
Avenida Constante Pa-
van, 1000, em Betel.

Policiais militares do 10º 
Baep (Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) apreen-
deram um adolescente de 
16 anos com uma motoci-
cleta furtada, na noite des-
ta quarta-feira (19), na Rua 
Bahia, no Jardim São Jor-
ge, em Hortolândia. Duran-
te patrulhamento, a equipe 
visualizou uma motocicle-
ta Honda/CG 125 Fan com 
uma placa que pertence a 
uma Honda/Twister. Na di-
reção estava o adolescente.

Foi dada ordem de pa-
rada, mas o menor tentou 
fugir. Ele acabou abordado 
após perseguição policial. 

Após consulta no chassi do 
veículo, os policiais cons-
tataram que a motocicleta 
Honda/CG 125 era produto 
de furto. O menor e a mo-
tocicleta foram conduzidos 
ao Plantão Policial de Hor-

tolândia, onde o delegado 
determinou registro do bo-
letim de ocorrência por re-
ceptação e adulteração de 
sinal identificador de veí-
culo. O adolescente foi li-
berado para a mãe.

Programa Municipal 
de Castração chega à 
Betel, em Paulínia

Menor é apreendido 
com moto furtada 
em Hortolândia

Cuidado PetaPós Perseguição
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tragédia no trabalho

Em nota, a empresa dis-
tribuidora onde houve a ex-
plosão disse que as razões 
do incidente estão sob in-
vestigação e que estão à 
disposição para fornecer 
todas as informações re-
queridas às autoridades.

O comunicado ressalta 
ainda que “o Terminal de 

Armazenagem possui to-
das as licenças e autoriza-
ções para operar, incluin-
do sistema de combate a in-
cêndio e procedimentos de 
segurança, cumprindo as-
sim, toda regulamentação 
dos órgãos reguladores”.

Conforme informações 
prestadas pelo delegado 

Roney de Carvalho Barbo-
sa Lima, responsável pelo 
inquérito, o uso do telefone 
celular pode ter sido o mo-
tivo da explosão. A suspeita 
ocorre após conversas entre 
a Polícia Civil e pessoas que 
estavam no local na hora da 
explosão. Para reforçar a te-
se da suspeita, o delegado 

considera o fato de o etanol 
emitir um vapor que é alta-
mente inflamável.

O local do acidente não 
tem um sistema de vigilân-
cia por câmeras, portanto, 
as informações serão obti-
das de testemunhas e tam-
bém do trabalho da perícia 
técnica na área.

A Polícia Civil também 
investiga a possibilidade 
de a explosão ter ocorrido 
devido a algum problema 
no aterramento, o que tam-
bém poderia ter provoca-
do uma faísca que causou 
o acidente.

Roney de Carvalho Bar-
bosa Lima explicou que 
não existem evidências de 
comportamento inadequa-
do, seja por parte dos cola-
boradores da empresa dis-
tribuidora ou da transpor-
tadora.As testemunhas de-
vem colaborar, mas a polí-
cia espera a alta dos pacien-
tes internados para obter 
mais informações.

Também serão ouvidos 
durante a investigação os 
representantes da empre-
sa de transporte de com-
bustíveis proprietária do 
caminhão.

Inicialmente, de acordo 
com a Polícia Civil, três ví-
timas ficaram em estado 
grave. As equipes de res-
gate do Corpo de Bombei-
ros e o helicóptero Águia 
da PM foram acionados 
para prestar os primeiros 
atendimentos. Os bombei-
ros combateram o incên-
dio no caminhão, que fi-
cou destruído.

adotaPet no ParkCity sumaré – O Shopping Park-
City Sumaré promove neste sábado (22), das 13h às 17h, mais 
uma edição do AdotaPet ParkCity. A iniciativa, em parce-
ria com a ONG Viralatinhas, tem o objetivo de estimular a 
adoção responsável de cães e gatos. Os interessados em ado-
tar os animais poderão conhecer e interagir com os pets, que 
estarão na Alameda ParkCity. Para a adoção, é necessário 
apresentar comprovante de residência e documento original 
com foto e CPF. O protocolo é necessário para garantir o com-
promisso com o cuidado e a proteção do animal adotado.

divulgação

após consulta 
veicular, policiais 
constataram que 
motocicleta era 
produto de furto

inscrições podem 
ser feitas nesta 

sexta-feira (21) e 
nos dias 24 e 25 

de março



As peladas no campinho da Ida

Em meados século 
XX, a garotada ape-
lidou de Campinho 

da Ida, um campo de fute-
bol que existia ao lado es-
querdo da estrada de saí-
da para Campinas, onde 
hoje se inicia a rua Salo-
mão Haddad Baruque. Fo-
ra outrora o campo oficial 
do Municipal FC, mas que 
depois que esse time dei-
xou de existir acabou aban-
donado e lá pelos anos cin-
quenta e sessenta já não 
contava nem com as tra-
ves dos goleiros. 

Naqueles anos, talvez 
mais do que hoje, basta-
va um terreno livre e uma 
bola para que alguns ga-
rotos logo transformas-
sem o local em um impro-
visado campinho para pe-
ladas. Assim, o Campo da 
Ida era um verdadeiro te-
souro, pois não era um sim-
ples terreno, mas um cam-
po de futebol de verdade e à 
disposição dos jovens ado-

Memória de Monte Mor
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Eugênio WEllEndorf

BEnEdita BorgEs E JuvEnal 
alEixo dE Campos

maria JuliEta BuEno dE olivEira

alBErto mangiavaCChi

Eugênio era natural 
de Monte Mor, nasceu 
em 20 de março de 
1926 e seus pais eram 
João Luiz Wellendorf 
e Catharina Möller 
Wellendorf. Eugênio 
era irmão de Roberto 
Germano Wellendorf, 
mais conhecido com 
Chuia, que ficou 
muito conhecido pelos 
seus trabalhos como 
técnico reparador de 
rádios e também por 
ter sido proprietário, 
juntamente com o filho, 
da Sorveteria Crajal. 
Eugênio faleceu aos 44 
anos no dia 11 de agosto 
de 1970. Foi sepultado 
no Cemitério Municipal 
de Monte Mor.

Benedita nasceu em 
Monte Mor no dia 23 de 
março de 1891 e seus pais 
eram Fidêncio Borges 
de Almeida e Antônia 
Maria de Jesus. Casou-se 
com Juvenal no dia 20 de 
novembro de 1911 e desse 
casamento nasceram 
onze filhos. Faleceu na 
cidade de Salto, SP, no 
dia 18 de abril de 1978 
aos 87 anos. Juvenal 
nasceu em Monte Mor 
no ano de 1880 e era 
filho de Francisco José 
de Campos e de Policena 
de Carvalho. Faleceu, 
contando 51anos, em 05 
de maio de 1931 em sua 
cidade natal.

Maria Julieta nasceu 
em Monte Mor no 
dia 23 de abril de 
1906 e era filha de 
Tobias Bueno de 
Oliveira (1835-1918) 
e de Anna Lucinda 
de Oliveira Valente 
(1869-1968). Foi 
esposa do destacado 
professor Lázaro 
Gonçalves Teixeira, 
cujo casamento 
aconteceu em 29 
de julho de 1922 
e dessa união 
nasceram cinco 
filhos. Maria 
Julieta faleceu 
em 23 de junho 
de 1996 na cidade 
de Indaiatuba, 
contando 90 anos.

Alberto nasceu em Monte 
Mor no dia 10 de outubro de 
1930 no sítio Bambual. Era 
filho do casal de italianos 
Umberto Mangiavacchi 
e Irma Pavioti. Casou-se 
com Orlanda Elias, nascida 
em Monte Mor no dia 15 de 
setembro de 1933, filha de 
João Elias Neto e de Maria 
Joanna de Jesus Furian. 
Alberto, assim como seu 
irmão Afonso, era bom 
jogador de futebol e se 
destacou como defensor do 
Cruzeiro Futebol Clube, time 
que esteve entre os melhores 
da região durante os anos 
de meados do século XX. 
Faleceu em 20 de janeiro 
de 2015 e foi sepultado no 
Cemitério Municipal de 
Monte Mor.

fotos: divulgação
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AuToR Do TexTo

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

lescentes apaixonados por 
uma bola de capotão. 

Dona Ida Gonçalves era 
a dona do terreno e não se 
importava com a presen-
ça dos jovens que frequen-
tavam o local. A garotada 
improvisava as traves com 
qualquer madeira que en-
contrada e em quase todas 
as tardes se reunia para as 
divertidas disputas de uma 
ou várias partidas. 

Interessante que, embora 
fossem brincadeiras, exis-
tiam regras para a formação 
dos times e também para o 

correr do jogo. As principais 
eram as seguintes:

1. Os times eram forma-
dos na hora do jogo; 

2. Por uma disputa de 
par ou ímpar escolhia-se 
qual time jogaria com ca-
misas e qual ficaria sem as 
camisas; 

3. Os dois melhores joga-
dores não podiam ficar no 
mesmo time; 

4. O goleiro quase sempre 
era o pior jogador;

5. Quando ninguém que-
ria ser goleiro fazia-se um 
rodízio e cada um ficava na 

posição geralmente até to-
mar um gol;

6. Geralmente os zaguei-
ros eram os maiores, mais 
fortes e quase sempre os me-
nos habilidosos;

7. O dono da bola sem-
pre jogava no time do me-
lhor jogador;

8. Não havia juiz e as fal-
tas eram marcadas no grito;

9. Quando a bola saía em 
lateral quem estava no lan-
ce gritava “é nossa”;

10. Os lances polêmicos 
também eram resolvidos no 
grito;

11. Quem chutava a bola 
para muito longe tinha que 
ir buscar;

12. O jogo acabava quan-
do estava muito escuro ou 
quando o dono da bola re-
solvia ir embora;

13. Muitas vezes os times 
eram formados levando-se 
em conta onde moravam os 
jogadores. Aqui em Monte 
Mor havia o time da turma 
de baixo para os morado-
res à frente Igreja Matriz e 
o da turma de cima para os 
moradores da parte de trás 
da igreja.

14. Nem a chuva forte pa-
rava os jogos;

15. Não havia tênis, todos 
jogavam descalços;

A bola de “capotão”, era 
um objeto de adoração, 
muito cara e, portanto, de 
difícil acesso. Essas bolas 
eram feitas em couro e o seu 
valor variava de acordo com 
a qualidade da matéria pri-
ma. Havia uma válvula por 
onde se introduzia um bico 
para então, com uma bom-
ba, encher a pelota. Uma 
das mais famosas da época 
era a da marca Drible. 

Por conta do alto valor 
das bolas de capotão, mui-
tas vezes jogava-se com 
bolas defeituosas e pres-
tes a rasgar. Outras vezes 
eram bolas de borracha 
e até mesmo de papel. As 
primeiras bolas, antes des-
sas de válvulas, eram as de 
“tento”. Tinham uma aber-
tura em um dos gomos, por 
onde se acessava a câmara 
de ar, que depois de enchi-
da tinha seu bico dobrado e 
amarado. Fechava-se o go-
mo com uma tira de couro, 
que costurava o vão. Essa 
tira de couro, era chama-
do de “tento”, que caracte-
rizava tal tipo e bola. 

n A foto ilustrativa mostra 
os dois tipos de bolas, ten-
to e capotão.

Bolas de tento e de capotão


